

# El Obrero Balear

Organo de la Agrupación Socialista.—Defensor de la clase obrera

NÚMERO SUELTO, 5 CENTS.

APARECE LOS VIERNES

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: VILA, 5

Preios de suscripción: En Palma 0'25 ptas. al mes—fuera de la capital 1'00 pta. trimestre.—Extranjero 5'00 ptas. año.—Paquete de 30 números, 1'00 pta.

AÑO XVIII NUM. 825  
Palma de Mallorca 30 de Noviembre de 1917

Toda la correspondencia de Redacción dirijase a la calle de Vila 5, y la de Administración a *Bartolomé Llabrés*.—No se devuelven originales publicados y no publicados.

## COMITÉ PRO-PRESOS Y AMNISTÍA

A todos los organismos obreros y grupos socialistas y anarquistas de España

SALUD

Reunido este Comité nombrado en asamblea de delegados de Barcelona el día 1.º del actual, ha acordado lo siguiente, que pone en conocimiento de todos por medio de esta circular, con objeto de que con la relación entre unos y otros, se llegue lo más pronto posible a una acción simultánea de todos los organismos obreros de España, a fin de lograr la amnistía cuanto antes.

1.º Preparar y organizar para el día 16 de diciembre próximo, aniversario de la grandiosa huelga general de 24 horas, un GRANDIOSO MITIN en cada una de las localidades de España.

2.º Que en las conclusiones de los referidos actos, grito unisono de toda la nación, se abogue enérgicamente por una amplia amnistía que alcance a TODOS los presos, procesados y condenados por los últimos sucesos de agosto, y a TODOS los que lo son y lo están por delitos político-sociales en fechas anteriores, como los de Cullera, 1909, Benabalgón, Cenicero, La Unión, Manzanares, Puerto del Son, etc., y el desgraciado José Castellví.

Y 3.º Que las referidas conclusiones sean llevadas a la primera autoridad civil de la población, a la salida de los mitines y en manifestación pública.

Teniendo en cuenta, compañeros, que ya son muchísimas las peticiones aisladas que por la pronta promulgación de la amnistía han elevado al Gobierno gran número de entidades diversas, no solamente obreras y políticas sino también por los estudiantes de distintas Universidades, creemos que sólo precisa llevar a la práctica lo que dejamos apuntado, para que el Gobierno, ante la avalancha de opinión que le venga encima en un día determinado, se vea en la necesidad ineludible de salirse de la inercia en que sobre el asunto de la amnistía se halla.

Sin más que comunicaros por hoy y solicitando comunicación con vosotros, os desea actividad, este

Comité Pro-presos y amnistía

Barcelona, 17 de noviembre de 1917.

NOTA.—Este Comité desea de los organismos obreros de todas las localidades donde existan presos por causas motivadas por conflictos sociales, se le manden los nombres de ellos y señas de la prisión.

## LA AMNISTÍA

Hé aquí el interés de la mayor parte de los españoles, que se pongan en libertad a los hombres que cumpliendo lícitamente con un derecho que no niega ley ninguna y de puro patriótico, fueron condenados solo por miedo de un gobierno todo cobardía.

La amnistía se pide a grandes voces, y hay que tener en cuenta el valor que tienen los gritos lanzados por un pueblo ávido de justicia; pues sólo justicia es lo que le mueve a pedir una reparación a los hechos inícuos cometidos por la tiranía conservadora.

En un artículo que publicaba «La Almudaina» se decía que el pedir esa libertad era dado a lo generosos y compasivos que son los

españoles, más no es tal, eso es una ofensa a espíritu de justicia nacido en todo el pueblo hasta en aquellos que antes de estos sucesos, parecían estar sumidos en el insomnio y todos a la vez han levantado su cabeza para reivindicar las manchas que han dejado los ya abatidos gobernantes. Tal vez sobre el autor de ese artículo no pesaban las angustias del hambre ni los ultrajes que se infirieron al pueblo obrero, no, porque si tal fuere reconocería que lo que se pide es justo, que otros son los que debieran ocupar el puesto que ocupan nuestros compañeros, y que esa libertad de tantos deseada se conseguirá aunque no lo quieran todos los que por tanto tiempo han venido chupando la sangre de la Nación; pero que no volverán a figurar en las esteras del Poder, ya han muerto y la causa de su muerte ha sido el negar al proletariado cuando en tan buena ley pedía pan y libertad y al cual por toda contestación supo darle la prisión y las bayonetas.

El daño está ya reparado en parte, más nosotros ni debemos cejar en nuestra empresa hasta que hayamos conseguido total y completamente lo que pedimos, debemos antes demostrar claramente que nosotros, los desheredados de bienes de fortuna, pero con un criterio cien veces más sólido que los que querían y pensaban mangoneárnoslo, que nada son si nosotros queremos que la masa obrera tiene también su orgullo y que ese orgullo merece respeto.

En toda España se celebran manifestaciones y mitines, no puramente por obreros sino por todos los hombres que están dotados de los mismos sentimientos justicieros. Aquí en Palma cumpliendo un acuerdo de la Unión General de Trabajadores todos los que en nuestro pecho palpitan ansias de ver libres los que han caído víctimas defendiendo nuestra causa, también queremos celebrar un mitin y una manifestación para protestar al Gobierno en su poca actividad en conceder esa amnistía.

Acudir allí es el deber de todos los hombres sensatos y justicieros.

Selenita

## No formarse ilusiones

Mi elección de concejal de nuestro Ayuntamiento y la atmósfera que ya antes de ella y con motivo del asunto Estrany se había formado en derredor mío, dándome un nombre y una popularidad—lo digo sin modestia—dignos de méritos superiores a los míos, han hecho que una parte de público y principalmente la clase obrera se hayan formado la ilusión de que mi entrada en el Consistorio ha de dignificar poco menos que la salvación de Palma. Muchos son los que creen que yo allí dentro he de resolverlo todo, que no pasará

inmoralidad ni abuso que yo no descubra, que los chanchullos y compadrazgos se habrán acabado y que, en una palabra, debido a mi fiscalización, la administración municipal, será un modelo de pulcritud y honradez.

Los que así discurren y cuantos están a la expectativa o hacen calendarios sobre el alcance que podrá tener mi labor municipal, ya sean obreros o no, conviene, si no quieren sufrir decepciones de las que sólo ellos serían los culpables, que pongan sus juicios más en armonía con la realidad, que sus anhelos, que sus esperanzas, que sus ilusiones estén en relación y guarden equilibrio con lo que de sí pueden dar mis escasísimas facultades intelectuales y mis posibilidades de tiempo. No se imagine nadie que yo pueda hacer milagros porque ni soy ningún santo ni jamás los santos y todo hicieron milagros.

Piensen los que se imaginan que mi actuación municipal ha de ser de un relieve extraordinario que a la edad de 9 años mis padres me sacaron de una escuela pueblerina, (soy natural de Alcudia), en donde aprendí cuatro letras nada más, para dedicarme al oficio de pastor, primero, y luego (hasta la edad de 13 años en que nos trasladamos a Palma y aprendí el que poseo) a otras rudas labores del campo. Desde entonces no he pisado más escuelas ni he tenido más profesores que me instruyeran y educaran.

Este dato exactísimo que aduzco puede y debe dar la media a todos, a amigos y adversarios, de la potencia intelectual que acompañará a mi labor edilicia.

No se olvide tampoco que un hombre que tiene una familia constituida, con cuatro hijos pequeños, sin más patrimonio de vida ni otro sostén que un trabajo mal retribuido, debiendo realizar jornadas de diez a doce horas como hacemos los zapateros para que el salario alcance a poder entreteer las necesidades del hogar, el tiempo que puede distraer uno en asuntos municipales no es mucho para estar bien enterado de cuanto ocurra en el Ayuntamiento y estudiar las necesidades comunales y el modo de aplicarlas remedio.

A todo esto añádanse los trabajos de organización obrera, de propaganda, de periódico y el tener que llevar abrumadora correspondencia particular, todo ello también fuera de las horas de trabajo, y se llegará en conocimiento de cuales pueden ser mis heroïcidades en el Consistorio.

No, señores, no hay derecho lógico de formarse ilusiones ni de cifrar grandes esperanzas en mi actuación edilicia. No profeticéis nada si no queréis ser víctimas de vuestros propios delirios. Yo me conozco a mí mismo y se hasta donde pueden llegar mis fuerzas y si vosotros me ponderáis más fuerte y más poderoso de lo que en realidad soy me inutilizáis a mí y preparáis vuestro propio desengaño.

Yo entraré sí, al Ayuntamiento con una voluntad fuerte y unos propósitos muy honrados; yo velaré cuanto pueda para que se haga una buena administración; yo procuraré que los contratistas y empresarios de la casa cumplan los compromisos contraídos; yo laboraré para que se abaraten las subsistencias y se persigan y castiguen con mano dura a los falsificadores de los alimentos; yo procuraré que los presupuestos se confeccionen con arreglo a las verdaderas necesidades de la población y a una tributación justa y equitativa; yo pediré que se suprima la guardia municipal montada, por inútil y demasiado costosa; yo combatiré como pueda todo favoritismo, toda

inmoralidad administrativa y todo abuso que descubra; yo no pediré nunca favores ni empleos para amigos ni parientes ni para nadie; yo no votaré jamás un céntimo para banquetes ni fiestas ridículas; yo apoyaré con mi voto y mi modesta palabra cualquiera iniciativa o proposición que juzgue buena, venga de donde viniere; yo pondré empeño en que los empleados cumplan su obligación, sean de la categoría que fueren, como estaré a su lado para apoyarles en sus derechos y en sus demandas de justas mejoras; yo no me someteré a nada ni a nadie, en fin, que no sean los dictados de mi conciencia y durante todo el tiempo que sea concejal no me aprovecharé ni de un mal pedazo de papel para escribir una carta.

Todo esto y tal vez algo más si que pienso hacerlo, pero a medida de mis escasas fuerzas y sin asegurar el éxito más que en aquello que dependa de mí solo. Lo demás dependerá del voto de la mayoría de concejales, que yo no se como piensa ni lo que hará.

Un factor importante, por no decir el principal, para que la administración municipal se lleve por vías de rectitud y acierto, es que el vecindario mismo se interese de la labor de sus administradores, exigiéndoles la renuncia de la concejalía si lo hacen mal y alentándoles en su conducta si lo hacen bien.

Por mi parte siempre tendré el acta a disposición de mis electores.

Lorenzo Bisbal

## La reunión del domingo

El pasado domingo, a las 6 de la tarde, tuvo lugar la anunciada reunión convocada por la Agrupación Socialista.

Presidió el acto el compañero Porcel, quien manifestó que habiéndose hecho cargo la Agrupación Socialista de una idea lanzada por varios simpatizantes, se había convocado la reunión que se celebraba. Agradeció la asistencia de los que no pertenecían al partido pasando seguidamente a detallar lo que se proyectaba. Dijo, que teniendo en cuenta la pesada carga que representa el cargo de concejal de un partido de lucha como el socialista, y siendo el compañero Bisbal el elegido para llevar la voz de la clase obrera dentro el Ayuntamiento, era necesario dar á dicho compañero algunas facilidades para que su labor resultara lo mas provechosa posible.

Todos estamos convencidos, dijo, de que es imposible, que el compañero Bisbal pueda realizar su misión en el Ayuntamiento, teniendo que atender al sustento de su familia, para lo cual, sabemos por experiencia no bastan seis días de la semana; así es, que varios compañeros y simpatizantes han lanzado la idea de buscar un medio para ofrecerle semanalmente una cantidad a fin de que pueda atender al cargo de concejal sin que ello resulte en perjuicio de su familia. Espero y deseo que los reunidos daran su opinión sobre este asunto para de esta manera llevar á la práctica dicha idea.

A continuación hablaron los compañeros Borrás, Fullana, Morey, Juan, Puigcerver, Llabrés y Gomila los cuales se mostraron completamente de acuerdo con lo dicho por el presidente, haciendo atinadas observaciones para el mejor resultado del proyecto. Seguidamente se acordó el nombramiento de una comisión encargada de organizar todos los trabajos, quedando nombrados los compañeros siguientes:

José Gomilá, Simón Fullana, Cristóbal Borrás, Gabriel Juan y Antonio Tudurí.

Se acordó abrir una suscripción semanal completamente voluntaria durante un año, al cabo del cual se celebrará otra reunión para acordar lo que proceda.

Se dió un amplio voto de confianza a dicha comisión, para estudiar la forma de llevar la idea a la práctica.

La comisión una vez estudiado el asunto convocará otra reunión para dar dictamen, y tomar definitivamente acuerdos. Y se dió por terminado el acto.

\*\*

Seguidamente de terminada la reunión, celebró sesión la comisión para proceder a los primeros trabajos acordando nombrar los cargos siguientes:

Presidente; José Gomila, Secretario; Simón Fullana, Contador; Antonio Tudurí, Depositario, Cristóbal Borrás, Recaudador; Gabriel Juan.

También acordó el reunirse el próximo domingo a las 6 de la tarde.

La comisión hace público que todos los días de 7 a 9 de la noche en el «Centro de Sociedades Obreras» habrá un compañero encargado de las listas de suscripción.

Oportunamente daremos cuenta de todos los acuerdos que se tomen sobre este asunto.

## Las subsistencias!

Pueblo mallorquín: a tí nos dirigimos, a preguntarte que piensas con la enorme alza que de cada día se observa en los artículos de primera necesidad.

Ya no es la carne—porque esto nos preocupa poco—que nos veamos privados a comer, la leña tiene un precio tan elevado que en la casa de los pobres se hace más que imposible poder comprarla.

Lo mismo ocurre con las habichuelas, carbón, aceite, y en fin todos los productos alimenticios están subiendo de tal forma que ponen carne de gallina al más despreocupado.

Nuestras autoridades navegan por la mar de la tranquilidad, ni se preocupan del hambre que nos azota, ni hacen otra cosa que tocar el violón a dos manos.

No es en Palma solamente donde debese poner coto a los innumerables abusos que cometen todos esos traficantes del hambre nacional, hay que vigilar los pueblos que es allí donde precisamente radica el mal. Allí es donde los acaparadores después de poner un precio convenido entre ellos, lo acaparan y lo mandan a los puertos de embarque expidiendo los alimentos donde mejor conviene a sus intereses.

La policía, ni la guardia civil no se mueven ni hacen caso; esto nos hace sospechar que no sirven más que para perseguir al pueblo cuando este tiene el civismo de pedir un poco de pan para entreteer el estómago; la vida se está haciendo imposible hay que tomar algún camino, si los interesados en poner remedio a tantos abusos—que somos los trabajadores—no nos unimos podemos estar seguros que hasta a comer moadrugos de pan nos veremos imposibilitados.

No quiero ser más estenso ni quiero enumerar un sinfin de cosas que muy bien podrían incluirse en este articulito como son los

contrabandos que se hacen de comestibles, las grandes partidas de gasolina que se producen en la Petrolera del Molinar ni ha donde se destina de todo esto no queremos hablar; lo único que nos resta decir es que si nuestras autoridades competentes no cumplen con su deber tendremos que hablar claro, y téngase bien en cuenta que el hambre es muy mala consejera y esta será el agujón que nos obligue a tomar resoluciones extremas.

Rosafó

## DE SOLLER

### La Organización Obrera

Por fin, un rayo de sol ha brillado, con fuerza y con esperanza de vida, entre las tinieblas que oscurecían la existencia obrera sollerense. Un rayo de sol que ha iluminado muchas conciencias, y que ha llenado de calor y de fuerza para luchar por el bienestar común del obrero a muchas almas.

D. Lorenzo Bisbal, el incansable batallador por el bienestar de la clase obrera, el mártir que prefirió ocho años de destierro a dejar abandonados a sus hermanos en ideal, esclavos del trabajo como él, ha dejado sentir su voz en este pueblo laborioso y trabajador. Secundado por varios compañeros, ha sentado los cimientos de un edificio social, robusto y fuerte, y ha trazado el camino por el que se debe seguir para llegar a su feliz y rápida conclusión.

La idea de la formación de una sociedad obrera con el nombre de Federación Obrera Sollerense, iniciada y propagada por él, ha sido acogida por el elemento obrero con tal entusiasmo y cariño, que, a pesar de no hacer más que unas semanas que se trabaja con tan hermoso fin, y en época tan agitada como en la de elecciones, ya puede considerarse como constituida, acogiendo en su seno considerable número de socios.

Falta nos hacía en Sóller un hombre de la cultura y firmeza de ideales del Sr. Bisbal para conducir y llevar por buen camino al elemento obrero, y hasta ahora disperso y sin unión, y, por lo tanto, sin fuerza.

El era el llamado a ser la base sobre que se construyera la agrupación de todos los obreros sollerenses. Su indulto y su elección para con el del Ayuntamiento de Palma, si bien nos llena de inmensa alegría por su triunfo, nos ha llenado también de tristeza por que nos priva de nuestro guía, del que considerábamos como nuestro padre.

Pero, si bien tiene que ausentarse de esta ciudad para cumplir con sus deberes, deja nuestro campo cultivado para que fructifique la semilla que ha esparcido con amor y con esperanza de que dará frutos provechosos.

¡Viva la Federación Obrera Sollerense!

Francisco Calvo

Sóller 25 Noviembre 1917.

## INVITADOS

El domingo pasado día 25, fuimos atentamente invitados a la velada literaria-musical que celebró la sociedad «Fomento del Cívismo».

No podemos dejar de felicitar a los organizadores y darles desde estas columnas nuestras más sinceras gracias por la atención que con nosotros tuvo esta entidad.

Resultó la velada espléndida tomando parte en ella varias señoritas que demostraron estar dotadas de maestría y de amor al arte musical, principalmente la señorita Piña que demostró estar dotada de una voz maravillosa y encantadora.

Durante el intermedio el ilustrado abogado D. Jesús Villazón dió una conferencia; disertando sobre *Regionalismo*; podríamos apuntar varios de los trozos en que el disertante estuvo desacertado, pero dado el poco espacio de que disponemos, diremos nada más, que no podemos estar conformes en manera alguna sobre los párrafos que,—dijo—refiriéndose al caciquismo; *no quisiera que nadie de los reunidos se figurase que, cuando digo cacique me dirija al partido liberal, ni conservador, no; los más grandes caciques son los libertarios estos son los temibles*, ¡bravo Sr. Villazón! seguramente ignoraba este Sr. que le escuchaban obreros desposeídos de fanatismos y aspirantes a demoler este régimen carcomido. Y para puntualizar más su peroración dijo *fixaos bien con la Revolución de Rusia y vereis que todos estos elementos que combaten diariamente la propiedad fueron los primeros en apoderarse de ella en seguida que derrotaron su adversario*. ¡Que disparate!

¿Acaso ignora D. Jesús, que una vez que triunfaron los libertarios como nos llama, no quedó heredero ninguno y que los beneficios de esta revolución fueron repartidos entre el pueblo, entre los que antes pagaban numerosos tributos y que lo mismo que en España se les hacía imposible la vida?

Entre los muchos disparates enumerados también dijo; *la única arma de que dispone el gobierno para defenderse de estos que armados de cuchillo puñal y dinamita es la suspensión de las garantías constitucionales y ahora sabeis que pide la Asamblea de diputados ¡que solamente puedan regir un plazo de quince días y a los diez y seis implantar la República*. ¡Carambal y que divertido estaba D. Jesús! Se pide este plazo porque no se pueda tener al pueblo amordazado meses y más meses y que se pueda discutir la forma de Gobierno y de no convenir a la nación buscar medios para solucionar el conflicto.

Cuidado Sr. Villazón que las paredes oyen y no tengamos que decirle que V. es un funcionario público y no le conviene molestar mucho a los liberales, ni conservadores, ni mauristas, lo único que puede combatir son los *caciques libertarios*.

## GRATITUD

De todas las cualidades que adornan el ser humano, la virtud es el numen de ellas; la pureza y sencillez de sus actos como de sus palabras, la enaltecen y dignifican, y hace muchas veces, que de entre las masas proletarias, salgan inteligencias clarísimas, hombres de abnegación clamorosa, hombres de voluntad inquebrantable capaces de dirigir a ingentes multitudes, hombres para luchar en pro del bien humano, y ha dicho fin lo sacrifican todo; hasta que llega un momento como el que acabamos de presenciar con nuestro estimado amigo Bisbal. ¿Cabe mayor gloria, para toda

persona de honor verse aclamado por un pueblo desbordado en gratitud? Yo creo que no.

Las demostraciones de cariño de que ha sido objeto nuestro amigo, es la justa recompensa como aprecio a su abnegación y una afirmación patente de que, cuando un pueblo dice quiero, no hay más voluntad soberana que la suya.

G. Picornell

## La mejora del salario

Admitiendo la imposibilidad de desterrar al salario expondré al menos una idea que tal vez sea por todos bien acogida.

La miseria en que se encuentra la mayoría de los obreros, la injusta compensación al desgaste de sus fuerzas, les conduce a la rebeldía con frecuencia contra el Capital, declarándose amenudo en huelga, único recurso legal que le queda. Y para el mejor desenvolvimiento se han ido creando asociaciones desde el año 1864.

Afin de armonizarles los patronos, también han creado asociaciones o jurados mixtos, pero el resultado nos ha convencido de que todo ello es completamente nulo.

También se recurre al Gobierno, para que dicte leyes que no se cumplen, y hacen el mismo efecto que si no existieran.

El salario que les dan no es suficiente para atender sus primeras necesidades y siendo así:

¿Cómo ahorrar para atender los casos inesperados de una enfermedad o una desgracia?

Después de haberse sacrificado toda su juventud para atender las exigencias de la burguesía:

¿Es justo que les espere un hospital o una casa de beneficencia?

¿Como ahorrar para atender sus primeras necesidades cuando la vejez les prive de sus fuerzas, si cuando las poseyeron y emplearon no les fueron lo suficiente?

Yo opino por el *Salario-dividendo*, que consiste en que los obreros participen de un tanto por ciento del beneficio que ha obtenido el capitalista, ello es un medio práctico y sencillo, sistema fundado por el pintor de habitaciones Juan Laclaire en el año 1842 a quien como recuerdo se erigió una estatua en París inaugurada día 1 Noviembre de 1896, que fué costada por los obreros.

En dicha ciudad desde 1878 se halla establecida una sociedad para el estudio práctico de esta idea, que ha tomado gran desarrollo en nuestra vecina y muy querida Francia e igualmente en muchas otras naciones como Inglaterra, Estados Unidos, Alemania, Suiza, etc.

A primera vista parece existir el inconveniente, por el reparo que podrían poner los patronos a los obreros que quisieran examinar los balances anuales y libros comprobantes para cerciorarse del beneficio obtenido por aquellos afin de que estos no se pusieren al corriente de la marcha del negocio. Este inconveniente queda salvado fácilmente designando de común acuerdo un Contador Mercantil que tendría obligación de guardar secreto y sólo consignar el beneficio obtenido

por ser el único antecedente necesario para los obreros.

En caso de desavenencia en el nombramiento podría recurrir a uno que fuera designado por el Gobierno para tales casos.

Segundo

Palma 9 Noviembre 1917.

## Á LOS HOMBRES

Quisiera en estos momentos disponer de una elocuencia como la de alguna de estas lumbreras que con sus palabras convencen al más retrógado, y con su sabiduría esparcen por todo el mundo el ideal redentor de la humanidad. Pero mis pocos conocimientos intelectuales me impiden explicarme de la manera que se necesita para filtrar en los cerebros de los hombres la grandeza que lleva en sí el ideal socialista.

Nuestro ideal es científico no es una fórmula para tener un partido organizado; somos socialistas por estar convencidos que la naturaleza es el rey de todas las cosas, por estar convencidos que la naturaleza es el rey de todas las cosas, por estar seguros que para vivir no se necesitan gobiernos, ni señores, ni curas, ni ejércitos. Pertenecemos al socialismo porque lo hemos estudiado, nos lo han enseñado, y nos hemos convencido de que tarde o temprano tiene que alzarse nuestra bandera sin ninguna guerra, sin ninguna revolución, y sin ninguna gota de sangre.

El socialismo se implantará cuando todos estemos bastante educados, cuando sepamos respetarnos y cuando los hombres lo comprenderán, dejarán a una parte el orgullo y al otro la envidia y se abrazarán como hermanos.

Entonces se implantará el socialismo; y nadie tocará a otro lo que no sea suyo, ni habrá asesinatos, ni ladrones, ni gandules, todos ocuparán sus puestos; el médico a sus estudios, el pintor al arte, el cerrajero en el taller y todo guardará un orden, un sistema que uno no envidiará al otro, educándose todos y en esta forma reinará una armonía entre todos los seres humanos de la tierra. Pero son muchos desgraciadamente que dificultan lo que tan

palpablemente se les podría hacer ver en la práctica, por ejemplo: fijáos en una familia bien educada donde no existan rencores y todos vivan dentro una misma casa, que cada uno trabaja para aportar su grano de arena, pues aquella vivienda, aquella habitación es una sociedad en miniatura todos son iguales ni hay ricos ni pobres, todos se respetan, allí hay el socialismo. ¿Y porqué?, por la educación recibida y por saber cada cual el lugar que le corresponde. En cambio mirad a estas otras familias donde todo es oro, todos envidian la herencia y no vereis más que disgustos, riñas y muchas veces se ha dado el caso de un hermano asesinar al otro.

Pues enseñemos al pueblo lo que es socialismo y pronto veremos implantada una sociedad de amor y fraternidad.

Un joven socialista

## En el Colegio de San Francisco

El miércoles de esta semana ha sido víctima del desbordamiento de una monja, la niña llamada Margarita Pomar, menor de edad y que asiste de alumna al Colegio con que encabezamos este articulo.

Según los datos que tenemos en nuestro poder nos demuestra el terrible corazón de que están poseídas estas llamadas madres, tan horripilante es el caso que avergonzados estamos de detallarlo, con él se comprueba el atraso en que vivimos en pleno siglo XX.

La niña de referencia, según explica, fué bárbaramente martirizada y para conocimiento del pueblo lo hacemos público en las columnas de este periódico; según declaraciones de las demás alumnas, la Margarita Pomar tomó una medalla de plomo a otra, y para escarmiento la cogieron y una de estas buenas madres con una herramienta de aserrar, le hizo dos cortes uno a cada muñeca de los cuales manaba abundante sangre.

La niña después de haber sido tan cruelmente maltratada presentose a su casa, de donde fué llevada a la Casa de Socorro que fué curada por el médico señor Gayá y acto seguido el caso fué denunciado en la Inspección de Policía.

Ese caso es un grito de alerta para las madres que tienen hijas que asistan a estos colegios, ya véis lo que han hecho para castigar la nimia falta por una niña, de tomar una medalla a otra.

¿Es esto lógico? No, estas faltas no se castigan de esta manera, solo esos castigos caben en el corazón de un canibal, o de una persona sin entrañas.

Por lo que estamos enterados, la familia de la niña formularán la correspondiente denuncia al Juzgado nosotros estaremos con nuestra ayuda constantemente a su lado.

Sebastián Mari

Palma 28-11-17.

## Acción Sindical

Juventud Socialista Palmesana

Esta entidad se reunirá el sábado 1.º de Diciembre a las 8 y media de la noche para tratar asuntos de importancia; se recomienda la asistencia de todos los afiliados.

"La Igualdad,"

Habiéndose presentado en esta entidad una infinidad de protestas del inicuo malestar de la vida zapateril—en la cuestión de Ses Bestretes—y reconociéndolas ésta tan sumamente verdaderas, hemos venido a bien añadir en uno de los puntos de esta convocatoria la forma de robustecerlas a la presente reunión que tendrá lugar el día 3 de Diciembre próximo a las 8 media de la noche, en el local social Vila, 5-1.º

## Centro Instructivo Obrero

Teniéndose que proveer a 1.º del año próximo la plaza de profesor de la Escuela del Centro Obrero, se hace público para conocimiento de los señores profesores, los que deseen ocupar dicha plaza podrán pasar a informarse en dicho Centro, calle de Vila, 5.

LA COMISIÓN

Imp. de Roca, Ferrer y C.ª—Socorro 92

* NOSOTROS TENEMOS COMPETIDORES EN PRECIOS, PERO NO EN CALIDAD *		
* LO MALO SIEMPRE SE PAGA MAS DE LO QUE VALE. LO BUENO SIEMPRE SE PAGA MENOS DE LO QUE SE VE *	<h2>La Verda Stelo (S. A.)</h2> <p>Especialidad en Azulejos de Onda (Valencia), Mosaicos hidráulicos de Barcelona, Piedra artificial, Aplicaciones del cemento, Tuberías, Vigas, Columnas, Tejas, Cornisas, Balustradas etc., etc.</p> <p>Peregil, 11 y 13.—Palma de Mallorca</p>	* AL COMPRAR, FIJESE EN LA CALIDAD DE LO QUE COM- PRA, NO EN LA CANTIDAD QUE POR ELLO PAGA *
* AL COMPRAR, FIJESE EN LO QUE COMPRA, NO EN EL DINERO QUE POR ELLO PAGA *		

## SASTRERIA de M. MARTÍNEZ

Esmerada confección en toda clase de trajes a precios económicos.

Puntualidad en los encargos.

Trajes buena confección con doce horas.

Calle de Jaime II-81-1.º—Palma de Mallorca

## EL SOCIALISTA

Suscripción mensual . . . . .	1'25 ptas.
Traido a domicilio . . . . .	1'50 »
Número suelto . . . . .	0'05 »

PAGO ADELANTADO

Para suscripciones dirigirse al corresponsal, Bartolomé Liábrés, en el Centro Obrero, Vila, 5-1.º